

# EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

EDITOR Y ADMINISTRADOR.  
Napoleón Briceño B.

Toda correspondencia administrativa como de REDACCION debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 125 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida ga. Oeste.—Apartado 109.

Las CIUDADES DE ITALIA

Este popular establecimiento, sito en la esquina opuesta a la de la Botica Oriental, ha pasado a manos del señor Claudio Rodriguez. Ademas de su excelente servicio de cantina en donde hay los mejores vinos Italianos y Franceses, ha ensanchado su comercio con gran número de articulos de papeleria, ramo a que anteriormente no se le prestaba atencion.

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA — JUEVES 24 DE NOVIEMBRE DE 1910

NUMERO 2529

## JUGUETES BARATOS COMPRE USTED PARA LA NOCHE BUENA EN LA FORTUNITA

Establecida por la Estación al Pacífico, frente a la línea del tranvía

### No mas canas

Es la barbería frente al Carmen se encuentra de venta el TINTE MA RAVILLOSO que tanta fama ha dado al Dr. Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo Doctor; la hay para el pelo negro y el pelo castaño. Con un solo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural.

Unico Agente en Costa Rica, Manuel Saldias  
San José, noviembre 4.

## Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (C. Rica) y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Heredia de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón (Costa Rica) y Colón (Panamá), todos los miércoles a las 9 p. m. haciendo buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia). El mismo vapor regresará de Colón con escala en Bobas del Toro. Entre Limón y New Orleans, con escala en Pto. Barrios, Guatemala, cada sábado en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta de 5,000 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José y en Limón, y a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

E. J. HITCHCOCK, — Administrador

## La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE  
LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON  
EL VAPOR "CITTA DI TORINO"

Salen de Genova el día 1º de Noviembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao, Sabanilla y Limón. Llegará a Limón el 30 del mismo mes, y sale el mismo día para Curazao y La Guayra (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Genova.

Precios de pasaje a Génova

Primera clase ..... fra. 700  
Segunda " ..... " 550  
Tercera " ..... " 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José.

Y en Limón, F. J. Alvarado a Oº sub-agentes.

SASSO Y PIRIE, Agentes  
San José, 1º de Noviembre de 1910

7—09

## EDGAR KNÖHR & Co.

Tienen en su bien surtido Almacén, y venden a precios muy ventajosos: MEZCLILLA «Nelson», de 8 y 9 onzas, y variado surtido de CASIPIRES JARCIA, de todo grueso; BETUN nº 410, clase y precios sin competencia ALAMBRE, para cercas, marcas «IOWA» y «GLINDEN» y CEMENTO «Legítimo «Alser».

Varias especialidades en MANTILLONES; ARROZ sin planchar, calidad superior. ADEMÁS TIENEN EN LA ADUANA: HIERRO PARA TECHOS de 28 G. (¡SIN DERECHOS!), mediante autorización del Ministro de Hacienda.)

## Elders & Fyffes Ltd.

LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMON (Costa Rica) Y BRISTOL (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en diecisiete días. Salen de Limón cada quincena.

PASAJE de primera a Bristol ..... £ 20  
— — — — — ida y vuelta ..... " 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. —Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co., en San José 6 en Limón, y a los Sub-Agentes SASSO & PIRIE—San José.

E. J. HITCHCOCK, — Administrador

## GRAN BARATILLO

DE CARTAGO

BARATILLO PERMANENTE DE JOSE AVILES (a) Valbuena

El baratillo MAS CONOCIDO HOY EN SAN JOSE

AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL MERCADO

Se ha recibido en este baratillo un bonito surtido de juguetes

## MONTBLANC LECHE CONDENSADA DE SAJONIA Galidad superior

ANALISIS DEL DOCTOR HEFELMANN, QUIMICO  
aprobado del Instituto Real de Sajonia para el examen de viveres

Crema.....	9 76 ojo
Azúcar.....	39 36 >
Azúcar de leche.....	13 39 >
Albumen.....	9 27 >
Sal.....	2 09 >
Agua.....	26 13 >

100 00

Esta leche responde a la ley publicada en La Gaceta oficial del 25 de agosto de 1910.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA,

W. STEINWORTH & Hno.

LIMON

Mánden sus órdenes. Se las atenderemos con mucho gusto. No deje de tener nuestros frascos en su establecimiento. Le atraerá clientela al negocio. A todo el mundo le gustará. Todo el mundo lo preferirá. Por qué? Porque «La Mejor» es la mejor. Eso es todo.



pidá esta marca en todas partes

Send your orders. They will be carefully attended. Both clients to your business. Every body like them. Every body beats the best. That's all.

## VENDO EN CONDICIONES FAVORABLES

Casa baja situada en la carretera de San Pedro, frente al jardín de las señoritas Carmiol; consta de cuatro habitaciones, el necesario servicio y jardín al frente.

Casa de altos situada al lado de la anterior; consta de cinco habitaciones, el servicio necesario y jardín al frente.

Terreno esquintero, situado en el mismo punto, mide cerca de 2,500 varas cuadradas. (Se puede dividir en lotes).

Casas y local situado en la 8a. Avenida Este

Terreno que mide aproximadamente 16 varas de frente por 50 de fondo.

PEDRO DURINI

HOTEL FRANCES — Num. 5

San José, octubre 18.

## LA BOTA DE ORO

Tienda de Calzado

Venta por mayor y al menudeo

Se hace calzado a la medida y del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO

Esquina N. E. de la Plaza de La Merced



## Otro número para las fiestas. Nuestras Bellas Coquetas

Un número que los señores de la Comisión de fiestas han dejado en el tinero y el que deberán poner en el programa aunque no se atrevan a organizarlo, como les ha sucedido con la «Reina de un día» y los «Juegos florales» es el de «Nuestras bellas coquetas» y este número quieren o no quieren, o revienten o no los señores de la Comisión será el acabóse de las fiestas. ¿Qué es? pues eso es tan seguro como que no me quiere ni novia, ni ninguna de las novias de hoy en día. Y si no, decidme lectores ¿cómo se evitarán esas fascinadoras miradas que lanzan nuestras bellas a diestra y siniestra con uno y con otro de sus admiradores o simpatizadores? ¿Cómo evitar el que la mayor parte de nuestras niñas dejen de ser como dicen los americanos «couca de hule» que giran a derecha e izquierda lanzando sus miradas de fuego a algunos de los por ellas elgidos? Uno de mis amigos que ha llegado en este momento y me ve escribir me dice: «¡No seas bobo Gran Vissir, no veas que eso es dar cuerda... la deliciosa cuerda...!»

Y ya lo creo que eso es cuerda y aún más fija en nuestras bellas coquetas y las verá moviendo su preciosa cabecilla y haciendo girar sus encantadores ojos entre su órbita, de diferentes y simpáticas maneras cada vez, que es cada rato que da cuerda y notarás en ella que se la han dado.

Y no os enojéis queridos amigos míos, pero eso de dar cuerda está en moda hoy día, que verdaderamente ya no parecen «señoritas» por su recato, manera de hacerse respetar y querer, y de tener amores de la serie. ¡Que elio requiere para ser más tarde felices, sino muñequitas de salón, verdaderas «poupées» que giran con la cuerda y con la que no harán caer a ningún «pichón de convento», por que entre nosotros hoy día no hay más que diablillos sueltos.

Y si no; pones en mi caso: Yo desearé contraer matrimonio. ¿Odmó lo voy a hacer? Para mí eso es un problema, por que en confianza os digo: que no adolezco de diágnos impedimento físico y por consiguiente soy apto para el matrimonio. No soy rico, pero tengo la ambición de serlo. Mi físico, pues hombre... no soy tan rematado y mi cuerpo es chiquito, pero bien hecho, por lo me, nos así me lo dicen donde Chente Montero que es el que me hace la ropa. Soy joven, se puede llamar así a quien no ha llegado a los cincuenta y soy amoroso. Esto último no le consta a nadie pero lo puedo hacer constar. Hay más, no tengo más vicio que el de querer mucho a las mujeres, que eso no es vicio sino buen corazón.

Pues hace tiempo que a pesar de «mis bellas cualidades» no he podido encontrar compañera y, sabéis por qué? por eso de la cuerda, porque donde veo que se la dan a otro, se me rompe el aparato.

¿Hay quién venda alguno, para el tiempo de las fiestas? Los pagaré bien el

GRANDE VISSIR.

## ECOS

### DEL PARAISO

Hace días guardo silencio porque me reservaba para hoy una grata impresión para el público, como en efecto lo será: el Paraíso está casi reconstruido con casas a la moderna, muchas de ellas muy buenas y en condiciones de seguridad y lucimiento. Actualmente se está construyendo una casa de dos pisos de la sucesión de don Ciriaco Solano, y otras, más, en cuenta el edificio nacional para Correos y Telégrafos, cuyas bases de mampostería están terminadas, y la Casa Cural que está al concluirse. Pronto se dará principio a los trabajos de los edificios escolar y municipal, éste como el de Correos y Telégrafos, ya talvez vendrán de camino de los Estados Unidos a donde se pidieron.

—Hoy se estrenó el Mercado Municipal, que tiene 35 varas de largo por 15 de ancho, edificio también elegante, cuyo costo no baja de mil colonos lo menos.

—La Municipalidad acordó extender la cañería a toda la Villa, cosa que se está haciendo ya.

—La Municipalidad ha destinado la suma de 600 para sacar los arboles de la Iglesia, lo cual hace días se está haciendo y aprovechándose en el arreglo de las calles, las cuales están quedando bastante bonitas, lo mismo que los puentes con la partida destinada a éstos.

—El municpe Quirós en la sesión del 15 hizo moción para que se le hiciera algunas concesiones a la persona que quisiera instalar por su cuenta el alumbrado incandescente en esta Villa. Esperamos, pues, que a la moción se lleva a la

VEASE LA 4a. PAGINA

# Grandes desordenes en Limón. Sublevación de los trabajadores negros. Asalto al Comisariato de la Compañía Frutera. Intervención activa del Gobierno. Gran alarma en la ciudad de Limón

## Primer aviso

Ayer al medio día circuló en esta capital la alarmante nueva de una sublevación de trabajadores negros en Limón y de ocurrir allí grandes desordenes, siendo insuficiente a contenerlos el cuerpo de policía y guarnición del puerto.

Las diferentes versiones que del caso se hacían pusieron los ánimos en zozobra, pues se ignoraban antecedentes que pudieran orientar las opiniones.

## Actitud del señor Presidente

Tan pronto como el señor Presidente de la República tuvo conocimiento de los hechos de Limón, y siendo como la una de la tarde, salió de su residencia, dirigiéndose completamente solo al Palacio Nacional, pues el caso era demasiado urgente, y provocó una conferencia con los señores Secretarios de Estado.

En Consejo de Gobierno se discutió activamente el asunto y se dispuso en primer término dictar órdenes enérgicas a fin de restablecer la tranquilidad pública, alterada por los sublevados y mantener el orden.

## Envío de tropas

Con tal fin se dispuso el envío inmediato de una guarnición de cien soldados, al mando del Coronel don Ricardo Monge, quien debió salir de esta ciudad con 50 hombres a las 4 a. m. y recoger los otros cincuenta en Cartago, como en efecto se hizo, saliendo en la madrugada de hoy en vez de hacerlo ayer tarde, debido a las continuadas lluvias.

## Derrumbes en la línea

Sabido es que los últimos derrumbes de la línea tienen interrumpido el tráfico, pero como se ha puesto todo empeño en restablecerla cuanto antes, la tropa no encontrará, para llegar a su destino, más obstáculo que el pequeño trasbordo de unos cien metros que tendrán que hacer a pie, para tomar el otro tren.

## Antecedentes

Según nuestros informes la "United Fruit Company" hizo contratar cerca de mil trabajadores negros, de los cuales llegaron hace pocos días 870 a Limón.

Al destinarlos a sus respectivos trabajos en las obras de la Empresa, entraron ellos en conocimiento de que se les había traído para reponer a los que estaban empleados desde antes y que habían formado una liga para obtener un aumento de \$ 1-25 oro por cada día de trabajo, en vez de un peso que se les pagaba.

Los negros de la liga venían desde algún tiempo atrás constituyendo un fondo común de reserva para hacer frente a la situación en el momento dado de declararse en huelga y suspender los trabajos.

Cuando la nueva remesa de trabajadores ignorante de lo que ocurría empezó a ocupar los puestos de los negros llegados, éstos se quejaron amargamente a sus compañeros, poniéndoles al tanto de la situación y diciéndoles que su presencia había venido a echar por tierra sus planes de mejora de salario y que además les venían a quitar el pan que estaban ganando.

Los nuevos trabajadores protestaron de esas versiones y para de-

mostrar su buena voluntad manifestaron que todos se unirían para obtener igual salario y harían causa común obteniendo ventajas para todos ó para ninguno.

Tal fué, pues, el origen de la sublevación, cuyos detalles por telégrafo nos ha enviado el corresponsal de Limón y que por su orden vamos publicando a continuación.

## La liga obrera

Sabemos de fuente cierta que al estallar la sublevación, los artesanos blancos que componen la Liga Obrera de Limón, se asociaron al Cuerpo de Policía de la ciudad para ayudarlo a mantener el orden.

## Intervención de un cura

También nos informan que uno de los curas de Limón, al comprender el grave conflicto en que se puso la ciudad por la actitud del elemento negro, los arengó con el objeto de infundirles tranquilidad y llevar las cosas de otra manera.

## Asalto al Comisariato

Limón, noviembre 23, a las 12.45 p. m.—Los seiscentos y pico de trabajadores importados últimamente por la United Fruit Company se han venido a pie de la línea y hoy entre 10 y 11 de la mañana se introdujeron en completo desorden al Comisariato de la Compañía, por medio de las ventanas de vidrio, rompiendo éstas y cogiendo cuanto comestible pudieron.

## Cargos contra la United Fruit

Según dicen, la Compañía no sólo no les ha cumplido con el salario prometido sino que los tiene muertos de hambre y a ello obedece la sublevación. La población está alarmadísima.

## Pánico en los comerciantes

Todos los establecimientos se encuentran cerrados, inclusive el Mercado. El Cuartel de Policía está casi vacío, pues tanto la policía como los soldados allí acuartelados, han tenido que constituirse en el lugar del suceso enteramente armados y como en son de guerra.

## Actitud de los particulares

Los particulares también corren peligros, armados de rifles, pistolas, cuchillos y palos, en defensa de los edificios amenazados pues la cosa se propaga sobre todas las casas de comercio. La multitud rebeldes grita: «¡Tenemos hambre!»

## Consecuencias

La Policía se ha visto obligada a hacer algunos disparos. Han habido algunos heridos y golpeados. El desorden continúa. Envíale más detalles enseguida.—Corresponsal.

## Situación que se agrava. Una conferencia de paz

Limón, a las 2 y 20 p. m.—Escándalos continúan. Frente al establecimiento de abarrotes del señor Rogelio Paro hubo otro motín en el que también resultaron algunos heridos y golpeados. La policía comandada militarmente por nuestro impertérrito Comandante señor González, quien olvidó la muchedumbre, encarcelando a unos cuantos. Don Timoteo Madrigal, por comisión de la United Fruit, conferencia en estos momentos con el señor Comandante, quien ha mandado un piquete de tropa bien armada a custodiar edificios de la Compañía. El señor Gobernador, con la actividad que le caracteriza, ha contribuido grandemente por restablecer el orden.—Corresponsal.

# Noticias de Sur América

## Una interpelación a Braga sobre la nueva bandera portuguesa

Río Janeiro, 21.—El Presidente Fonseca recibió en audiencia privada a Mr. James Bryce. El presidente del club del ejército cablegrafió al Presidente de la República del Portugal, doctor Teófilo Braga, preguntándole cuál será definitivamente la forma y colores de la bandera de la República; el propósito es que coincida con el aniversario de la creación de la bandera de la República del Brasil.

## El origen de la revolución en el Uruguay

Montevideo, 21.—El Presidente Wiliams telegrafió al Presidente Sáenz Peña rindiéndole las más expresas gracias por su atenta congratulación con motivo de la terminación de la revolución. El comité del partido nacionalista publicó un manifiesto diciendo que la revolución no tuvo en mira derrocar al Presidente de la actual administración sino que su punto objetivo era impedir la elección de Batlle Ordóñez. Manifiesta también que el partido nacionalista no pensaba en lanzarse a la revolución, habiendo lo hecho solamente porque muchos hombres prominentes del partido rojo hostil a Batlle Ordóñez los comprometieron haciéndoles varios ofrecimientos, pero como éstos no se cumplieron el comité nacionalista decidió poner término a la revuelta.

## M. Diéguez ABOGADO

Oficina frente al costado Sur del Parque Central. HORAS de despacho: De 8 a 11 a. m. de 2 a 4 p. m. Octubre 18, 1 m.

# Negocios resueltos EN LA CORTE

La Sala Segunda de Apelaciones falló ayer a las dos de la tarde en los asuntos siguientes:

—Confirmó el auto de prisión y enjuiciamiento dictado por el Juez Primero del Crimen de San José contra Hortencia Fallas Ramírez, inculcada en el delito de lesiones en perjuicio de Aurelia Struck Fonseca, cometido en Aserrí.

—Elevó a sesenta días de arresto la pena de treinta, impuesta por el Juez del Crimen de Oatago, a Juan Valerín Berrocal por hurto en daño de Francisco Gutiérrez Castro.

## Aníbal Santos ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: 30 varas al Oeste del Parque Central de esta ciudad, frente al depósito de acar de don José Pinto.—San José, St. 29.

# El estado de salud de Tolstoy preocupa grandemente a Rusia.

Osta, Pova, 21.—El boletín médico dijo esta mañana que los médicos que asisten al Conde Tolstoy manifestaron que el paciente por la noche le hicieron dormir pero que ya en la mañana caía en una serie de estupor.

El mismo boletín dice hoy a las 5 p. m. que no obstante haber pasado la noche sin perder el uso de la razón, en algunos instantes al amanecer se calmó.

Que la temperatura hoy es de 98,8, pulso 120 con intermitencia, respiración 40; que los síntomas de la inflamación de los pulmones permanecen sin variación alguna. Que el paciente continúa muy débil, que se le ha estado inyectando alcanfor y otras drogas, que los cuatro médicos que lo atienden, hacen grandes y constantes esfuerzos en ayudar al corazón del paciente en su extrema debilidad, que constituye el principal peligro, moviéndole los demás síntomas. Tolstoy, dice el mismo Boletín, permanece en general, consciente de sus actos y no obstante su extrema debilidad, se muestra alegre y con confianza en su restablecimiento. Rusia toda se interesa profundamente y hace grandes esfuerzos por su reconciliación con la Iglesia, pero apenas hay esperanzas de que esto suceda, al menos por ahora, porque los médicos dicen que esto constituiría un gran peligro, pues le ocasionaría afectación mental y otro tanto sucedería si se le permitiera ver los telegramas que le ha enviado el metropolitano Autonio, ó que se le permitiera recibir la visita del arzobispo Sirilo, enviado aquí por el Sínodo. El Gobierno se muestra deseoso de que se le procure un compromiso pero que varios clérigos del Sínodo insisten en que Tolstoy debe dar pruebas de su arrepentimiento antes que la iglesia lo admita otra vez en su seno.

San Petersburgo, 22.—Stolipin ha solicitado que el Senado se reúna otra vez para discutir nuevamente el caso de Tolstoy.

## Rogelio Chacón ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Despacha en la casa de don Juan de Dios Troya, en Cartago. Noviembre 19, 1 m.

# Ley de contrabando y de notariado

## Sesión de ayer del Congreso

Se abrió a la hora de costumbre. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Pasó en tercer debate el proyecto de ley sobre elecciones de diputado en Limón. En discusión detallada fué aprobado.

Se le dió segundo debate a la nueva ley de contrabando.

Tinoco G.—Como no asistirá durante varios días a la Cámara quiere hacer constar su protesta contra esta ley que, en ciertos artículos que cita, es inconstitucional y ningún diputado debe aprobarlos por lo mismo. Se refiere a la violación del domicilio.

Mata O.—Si el señor Tinoco está contra el allanamiento eso no sería óbice para que no acepte el resto de la ley, pues él mismo pedirá a la Cámara que se modifique. Sin embargo la Constitución autoriza el allanamiento, de acuerdo con disposiciones y formalidades que la ley demarque.

Tinoco G.—Quiere se especifiquen

esas formalidades para evitar abusos de ciertos jefes de resguardo ignorantes, pues el sesenta por ciento de esas autoridades carecen de los conocimientos y cultura necesarios.

Mata O.—Contesta y aclara. Tinoco G.—Por última vez contesta a Mata y tilda de mala la ley. Cita casos.

Se señaló la sesión de hoy para el tercer debate.

## Ley del Notariado

Bejarano.—Amplía sus argumentos en favor de su reforma, amenazada por moción de Alfaro.

Alfaro.—Contesta que para los notarios que están en las Arcadas frente al Registro y cobran veinticinco céntimos por cada viaje a esa oficina, es una ganga la reforma del señor Bejarano pero no para los demás. Le suplicó a Bejarano no interrumpirle su discurso, porque él tuvo la paciencia de oírlo durante una hora.

A las 5 p. m. se levantó la sesión

# Explosion y daños

Barcelona, 21.—En la calle de Pablo hubo una explosión de gas que ocasionó grandes imperfecciones al edificio donde sucedió, causando grandes heridas a la familia que habitaba allí.

## SE NECESITAN

en Siquirres dos buenos sastres. Entenderse con C. A. Judas ó con Fermín Regidor.—Ocotubre 21.

# Rapidas

Hermínio Ortiz fué conducido en un estado tal de ebriedad, que se atacó frente al Cuartel de Artillería. La gente alarmada corrió hacia aquel punto creyendo fuera algún suceso en el Cuartel pero cuando llegaron, se le encontró en la acera atacado y gritando.

—El derrame de agua frente a la residencia de Mr. Field, continúa con perjuicio del tránsito y de la calle.

## Una buena cura

Habiendo visto en "La Información" la recomendación de don Eugenio Lamique sobre el masaje personal de don Domingo Núñez, para el romatismo, quise aprovechar los servicios del señor Núñez, los cuales me dieron un magnífico resultado.—R. VALVERDE.—San José, noviembre 9 de 1910

## Club Sport Alfonso XIII

Conferencia para el viernes 25 a las 8 p. m. Se avisa al público que en lo sucesivo, las conferencias que se den en este Centro, serán por medio de una invitación permanente a aquellas personas amigas de nuestra cultura que quisieren honrarnos con su presencia, a las que suplicasos pasar a recoger su invitación durante el día a la tienda de don Augusto Marín, y de las seis a las diez de la noche a la Secretaría del Club.—LA DIRECTIVA.

# Aprehensión de 3 contrabandos

El Resguardo Fiscal del Centro de la provincia de Alajuela, se constituyó ayer en el barrio de Carrizal de aquella ciudad y en terrenos del señor Buenaventura Rodríguez tomó una fábrica completa para destilar aguardiente y dos barriles con doscientos litros de fermentos.

El señor Rodríguez dice que no es de él el alambique ni sabe quién lo haya puesto en su terreno.

Otra Sección del Resguardo de Alajuela se situó en el distrito de Desamparados y decomisó un depósito de aguardiente de contrabando, descubriendo en el mismo pueblo una venta de licor sin patente.

El Subinspector de Hacienda don Ezequiel Fonseca Martín instruye las sumarias correspondientes.

# En el Nacional La función del martes

Se estrenó la opereta en tres actos del renombrado compositor vienés Juan Strauss, arreglada a la escena española por don Bruno Güell, titulada el "Amor Triunfante" ó "El Barón Gitano".

La concurrencia fué escasa; la comedia va perdiendo terreno indudablemente. La función del martes no gustó. El argumento carece de importancia, de interés; la música, no obstante ser de Strauss, no produjo en el público entusiasmo alguno; tiene sí partes muy bonitas.

La señorita Bonavía, que trabajó por primera vez, quizá por la coherencia de garganta que la aqueja, no pudo cantar bien; se le adviene buena voz, dulce. El Tenor, frío, sin alma, débil; el Barítono Palmer, cantó bien, estuvo demasiado payaso, actitud ésta de la cual el público ha tomado nota. En esta representación hicieron falta las señoritas Brivia; faltó algo que imprimiera la nota simpática a la función; los coros gustaron, cantaron bien; el público estuvo frío, disipiente, quizá aburrido.... Carolina, Caridad y Carmen Delmonte, en su artístico trío, fueron muy aplaudidas en el baile. ¡Son tan graciosas!—CRONISTA LURA.

# Queda Del Istmo

## TRASFERIDA la elección de Municipalidad y diputados en Limón

Ayer fué emitido por el Congreso y sancionado por el Poder Ejecutivo el decreto que deja sin efecto el Artículo 6º del decreto que señala el 27 de los cuarenta para que la Asamblea Electoral de la provincia de Limón elija un diputado propietario y otro suplente.

Queda facultado el Poder Ejecutivo para que, una vez resuelta por la Sala de Casación la demanda de nulidad de las elecciones de Talamanca, cuya quera que sea su resultado, señale fecha para practicar las elecciones de diputados por la misma provincia y las de municipales y procuradores síndicos.

Para el caso de que no fuese posible elegir municipales y síndicos en lo que falta del año en curso, los funcionarios actuales permanecerán en ejercicio hasta tanto no se haga la consiguiente reposición.

## Eternit Italiano

El mejor material contra incendios y temblores. Adopado en México y en el Japón. No confundir con el CARTON TRAMADO de la misma marca. Unicos Agentes en Costa Rica: W. STEINWORTH & HERMANO.

# Del Istmo

Panamá, 22.—El honorable Mr. James Towney, Presidente del comité de apropiaciones de la Cámara de Representantes y su comitiva llegaron ayer procedentes de New York a Colón a bordo del acorazado «Louisian» también llegó procedente de New Orleans ayer, un grupo de congresionales. Las delegaciones comprenden varios ministros de las artes industriales, un comité de la exposición y un comité de la Cámara de representantes americanos. Todos se hospedaron en el Hotel Tivoli.

Panamá, 22.—Mr. Roscan, ingeniero ayudante del señor ingeniero en Jefe de los trabajos del Canal, dice que no obstante que el Presidente Taft prometió a los constructores de calderas ocuparse de su solicitud relativa a aumento de salario a su llegada a Washington, él cree que es inadmisibile dicha solicitud y que si ellos insisten en abandonar sus trabajos, lo que ha de hacerse es reponerlos lo más pronto posible. Ellos tendrán en Gorgona su segunda reunión, la que puede terminar con la reconciliación de su petición.

# Cuadrilla de ladrones en Cartago.-Nueva labor de la Junta de Socorros.- Un baile.- Nuevas construcciones. Asalto á una casa en El Molino

Parece que hay una cuadrilla de malhechores que se introducen en las habitaciones y que tienen instrumentos para abrir las puertas, contando con narcóticos para dormir las personas. Estos hábiles bichos se introdujeron en la casa de Ricardo Alvarez y robaron varias prendas de valor á él y á una niña que habia llegado de San José á pasar una temporada en su casa.

Igual cosa quiso pasar en casa de don Francisco Martínez (a) Panchito, pero no pudieron lograr su intento, pues Panchito se levantó una vez que oyó el ruido que hacían con las herramientas.

En los pueblos vecinos se quejan de igual cosa.

Nos parece muy justo que se aumente la policía para que hagan excursiones durante las noches para resguardar y protección de las casas de los habitantes que duermen tranquilos sus sueños, los cuales son inquietos por las correrías de unos cuantos perversos.

Ahora sí que la Junta de Socorros está cumpliendo con su deber. Hemos visto multitud de personas de la ciudad y de los pueblos á los cuales se les está dando madera. Alabamos la conducta de la mencionada Junta. Lo que falta es que el señor Gober-

nador nombre una persona para que vigile los trabajos y para que á esas personas á las cuales se les den materiales, los empleen todos en hacer su casa.

—En San Rafael se encuentra en cama hace algunos días, el Presbítero Villa Plata.

—En casa de don Clemente Peralta, se verificó el sábado en la noche, un baile de confianza. Asistieron gran número de señoras y se bailó hasta las once, saliendo todos satisfechos por el buen recibimiento por parte de los esposos Pacheco y Peralta.

—La población va en aumento. El número de casas, ya construidas, es numeroso y de distintas formas y variado material.

La población se ha duplicado, al mismo tiempo que el comercio se hace cada día mayor.

Hoy los visitantes encuentran un aspecto floreciente en cambio de la desolada y destruida población de Cartago.

—El domingo en la noche fué asaltada por los bandidos, la casa de José María Jiménez, situada en El Molino.

En la casa se encontraban solamente las hermanas de José María, pues éste se habia ido á dar una vuelta al Tejar. Á los gritos de las niñas llegaron los vecinos y los asaltantes salieron huyendo. —Cartago, 22 de noviembre de 1910. —El Corresponsal.

## AVISOS ANTERIORES

**ALQUILO**  
una casa á 50 varas del Colegio Superior de Señoritas, de construcción moderna y capsa para una familia regular, con buen solar é higiénica. Ismael Herrera T. Noviembre 23. 3 v.

**Octavo Quesada**  
Vende: todo su mobiliario de casa y de oficina, juego de sala, de dormitorio, de cocina, bibelots chinos é ingleses legítimos, preciosos cuadros con y sin marco, alfombras finas, cristalería, loza, útiles de cocina, &c. &c. tienda de campaña de 4 metros de largo por 2 metros de ancho y 2.60 de altura. Escritorio con máquina SMITH PREMIER No 5, biblioteca, libros científicos é literarios de los mejores autores, entre ellos una HISTORIA DE ROSA POR RICARDO JIMÉNEZ, aparatos científicos, mesa de dibujo de 2 m. por 1 m., útiles para dibujantes, &c. &c. Todo está visible en mi oficina frente al costado Este del Banco de Costa Rica de 7 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m. —San José noviembre 23 de 1910. 15 v.

**SE DARA**  
una gratificación á la persona que presente una pulsera de oro pequeña que se perdió en la Iglesia del Carmen. Informes en esta oficina. —Noviembre 23. 5 v.

**EN HEREDIA**  
Frente á la esquina sudeste del Mercado se vende ó se alquila una magnífica propiedad, que mide 90 varas por cada lado, compuesta de varias casas de habitación y de comercio, con grandes corredores y patios, instalaciones de cañería y alumbrado eléctrico. Para precio y condiciones entenderse con su dueño. —DOMINGO RIGIONE. —Noviembre 22 de 1910. 1 m.

**El Colera en Cartago**  
Alquilo lotes de terreno de cualquier espacio con comodidad para los desahogados ó sea á precios sin competencia. —ESTANISLAO QUIROS Cartago, 19.—15 v.

**SE ALQUILAN**  
en punto céntrico aparente para negocio, dos casas: una de esquina á cien varas del Mercado entre la calle 6a. Norte y Avenida 5a. Oeste y la otra á 50 varas del Mercado en la calle 6a. Norte, número 162. Para informes en la Sa. calle Norte, número 258.—noviembre 17.

**UN JOVEN**  
bachiller con buenas recomendaciones y que domina perfectamente la lengua francesa y que entiende algo de inglés desea colocarse. Para informes en esta oficina. —Noviembre 6.

**COMPRAMOS**  
la obra intitulada "Pasos Arqueológicos". Pagamos el precio que se nos pida. 4 v.

**AVISO**  
Por hallarme actualmente enfermo en cama no me es posible atender personalmente á mis clientes en las demás provincias; pero para trabajos que no me obliguen trasladarme á otro domicilio, queda encargado mi operario don Arturo Cordero, quien hará mis veces en lo que le sea posible para complacer á mis favorecidos. Solicito pues, se sirvan perdonar mi atraso mientras restablezco y así tendré el gusto de estar de nuevo á sus órdenes de todos. —Heredia, noviembre 15 de 1910.—NICOLAS YANABELA. 8.

**SE VENDE**  
una finca de seis manzanas, con buena casa, terreno plano, buenas aguas, en la calle real de Santa Ana, á 500 varas de la iglesia. El que quiera ir a verla no se devolviera sin comprarla. Para precio entenderse con Lic. don Marciano Acosta.—noviembre 12. 1 m.

**AVISO**  
A mis clientes que el 8 de diciembre próximo queda de nuevo instalada la Casa de Huéspedes de Dolores Duarte, conocida con el nombre de LAS BRISAS y situada á 50 varas al Sur de la Estación del Ferrocarril y 50 varas al Norte de la Capitanía de Puerto, en la que encontrarán toda clase de comodidad. PIEZAS frescas y ventiladas, prontitud y esmero; además de precios sumamente cómodos y servidos por la propietaria. Paniarreas, noviembre 8 de 1910.—Dolores DUARTE. 1 m.

**MADERAS DEL PACIFICO**  
Acabo de recibir un nuevo surtido en maderas del Pacífico que vendo á precios de situación. Diríjase á Juan Guell. San José, 25 de setiembre. 15 v.

**OPORTUNIDAD**  
Vendo á precio de quema una regular cantidad de madera, compuesta de tabloncillos alfajas, gigantones, reglas, etc. Entenderse con Pablo Brenes, en su taller de carpintería, contiguo á la casa de habitación del Doctor Durán. Noviembre 4. 15 v.

**CASA DE MADERA**  
Alquilo una que estoy terminando. Tiene corredor exterior, sala, cuarto, comedor, cocina de bahareque, cuarto de servicio, corredor interior, excusado, pilas y baño. Resqueño Jarco y buen solar. Instalación eléctrica. 75 varas al N. del Liceo, jardinería Loaisa. Se da completamente terminada. —JUAN R. ACUÑA G.—Noviembre 11. 3 v. alt.

# Visita al señor Presidente por vecinos de San Joaquín

Ayer á la una de la tarde visitaron al señor Presidente de la República varios importantes vecinos de San Joaquín de Heredia quienes vinieron á invitarlo personalmente para que asistiera á las próximas fiestas cívicas y religiosas que en aquel simpático barrio se celebrarán durante los días 1, 2 y 3 del entrante.

El señor Presidente recibió á los visitantes con mucha amabilidad y prometió su asistencia el primer día de las fiestas, ofreciendo también hacer una gira por los pueblitos vecinos.

Los señores comisionados, á quienes tuvimos también el gusto de saludar en nuestra oficina y que vinieron acompañados del señor Agente Principal de Policía del barrio, don Daniel Jiménez, son el señor Oura, Presbítero don José del Oimo, don Ramón Barrrantes, don Juan y don Daniel Ramírez y don Justo Vargas, quienes van completamente satisfechos del recibimiento de que fueron objeto y muy gratos con el Lic. don Ricardo Jiménez por la promesa que les hizo de acompañarlos en las fiestas.

# Demanda contra "La República"

Don Angel Coronas se ha presentado ante el señor Juez Primero Civil de esta provincia demandando á "La República" para el pago de quinientos colones que refiere en su memorial que le son á deber por sus faenas como Redactor y Corrector que fué del citado periódico.

Don Enrique Clare López, contestando la demanda, dice que en los libros de la empresa "La República" no consta para nada el nombre del señor Coronas, ni aparece tampoco que sea acreedor á ninguna cantidad.

Sin embargo, espera la contestación de don José Joaquín Jiménez para informar lo que en dicha respuesta se diga.

# Sensible muerte de una estimable señora

A las once de la mañana de ayer después de una larga enfermedad murió la muy respetable señora doña Amalia Carazo v. de Guardia.

Formaba parte la señora Carazo de una de las familias más honorables de esta ciudad. Nuestro sentido pésame á sus hijos y demás familia.

# Robo de un reloj con escalamiento

En la Jefatura Política de Aserrí se presentó ante el señor Maximino Mora Ulloa dando parte de haberle sido escalada su casa de habitación situada en San Rafael de Desamparados, de la cual le robaron un reloj grande de pared estimado en veinticinco colones y una cortina.

Efectuadas las investigaciones por los Alcaldes de Aserrí y Desamparados, resultó indiciado un sobrino del perjudicado llamado Francisco Mora Badilla, quien dice que efectivamente él se llevó el reloj y lo vendió en esta capital por la suma de nueve colones, pero que en el hecho no hubo fractura, pues él, por medio de una llave que portaba desde que vivía con su tío, abrió la puerta y sacó el reloj.

# Licencia y nombramientos

**Otros acuerdos**  
Ayer se nombró á don Carlos Urbina Oespedes para delegado de la Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación en la formación de los censos de sufragantes de Guayabal y San Jerónimo, para los efectos del plebiscito.

—Se recargó en el Médico del Pueblo de Grecia, por el tiempo que falta de año en curso, la Medicina del Cantón de Poás.

—Se nombró al señor Elias Rodríguez para Agente Principal de Policía interior de Colpachi de Liberia, á quien se otorgó permiso por 15 días.

—Se investió al Médico del Pueblo de Paraiso con el carácter de Agente Principal de Policía de Higiene.

—Se nombró al señor Andrés Rodríguez para Agente de Policía de La Pitahaya de Puntarenas.

—Se aprobó un acuerdo dictado por la Municipalidad de San José que dispuso conceder el permiso solicitado por el Presidente de la Comisión de Fiestas para construir un kiosco de estilo elegante, de concreto armado y madera, el cual quedará permanente para los conciertos de la Avenida de Las Damas.

**SE ALQUILA**  
una casa de madera contra temblores, con espaciosas habitaciones, instalación de cloacas y luz eléctrica situada en la esquina nor-oeste de la Plaza Iglesias, en el lugar más céntrico hoy de Cartago. Para precio y condiciones entenderse con Ceylano Bianchini en Cartago ó en la Línea Vieja.—Noviembre 21. 1 m. alt.

# Herido en un aserradero

En la mañana de ayer, trabajando Miguel Tinoco F. en la máquina de aserrar maderas de Mr. Woolf, resultó herido casualmente en una mano. El doctor don Marcos Zúñiga lo asistió, amputándole el dedo anular.

# Creacion de un Consulado en la Argentina. Estatutos aprobados

Se creó un Consulado en la ciudad de Buenos Aires de la República Argentina, y se nombró para su desempeño, ad honorem, al Dr. Eduardo Pfäumer.

—Se concedió el exequátur de ley á la patente que acredita al Lic. Carlos Díaz Barquero, en calidad de Oónsul de la República del Ecuador, con residencia en esta capital.

—Se aprobaron los estatutos de la Junta de Caridad de Poás, que tiene por objeto la construcción, sostenimiento, conservación y mejoras de un hospital que se proyecta construir y del cementerio del cantón.

# DESCONFIADOS

Es indudable que los negocios se basan en la confianza. Algunos que quizás no conocen la nueva Imprenta del Comercio, se creen que en ella no han de encontrar lo que les es necesario. Cualquiera que se hace su cliente, ve y se cerciora de la gran variedad que en todo ella existe, y luego sus precios son muy aceptados por el comercio en general. Tenga Vd. confianza y haga por allí una visita.

# Arribo de una goleta Vapor en puerto

A las 11 p. m. del 21 ancló en Limón el vapor inglés "Cartago," procedente de Puerto Barrios, Guatemala. Pasajeros: Miss Marie Le Capellain, R. Goyné, Nell H. Landers, Otto Schet A. F. de Murtinho, señora y dos niños 7 sirvientes, Manuel Paz, Miguel R. Romaga, Adela v. de Velásquez é hija, Cristina María y Joseph Coqueron. Carga general. Correspondencia, 190 sacos.

A las cuatro de la madrugada ancló la goleta "Willhelmina" procedente de Bluefields. Pasajeros: Buenaventura Piedra y Emilio Gandino. Sin carga ni correspondencia.

# CRONICA

**Defunciones**  
Francisco Valverde, 67 años, distrito 30; Innominado González, nació muerto, distrito 29.

**Vistas para hoy**  
Sala 1a.—Marcelino Argüello contra el Estado, á las 1 p. m.

José Rodríguez, á. ap., contra Víctor Castillo, á las 2 p. m.

Sala 2a.—José Ortiz Hernández (esloveno) á las 12 1/2 p. m.

Juan Guillén Zeledón (burto) á las 1 y media p. m.

Pedro Castillo Ramos y otro (burto) á las 2 y media p. m.

Asociación.—Reinaldo Salazar Sandoval (criminal) á las 1 p. m.

**Bienvenida**  
La distinguida Institutz, señorita Marlen Le Capellain, ha regresado al país.

A dama tan estimada y digna de consideración nos permitimos enviarle nuestro atento saludo, congratulándonos por su presencia otra vez en el país.

**Un alimento**  
Muy apropiado para los tuberculosos.—"Siempre he usado en mi práctica la Emulsión de Scott, y he notado que es un verdadero alimento muy apropiado para los organismos agotados por la tuberculosis, teniendo la ventaja de no contener creosota ni guayacol, cuyas substancias, por sus efectos irritantes sobre las vías digestivas, entorpecen la buena digestión y nutrición de los enfermos".—Dr. Jesús González Treviño — Saltillo, Coah., México.

**Nacimientos**  
Innominado, natural de Julia González; Isabel, legítima de Manuel Umaña y Otilia Corrales; Mario Claudio, legítimo de Octavio Cantillo y María Luisa Calvo; José Angel, legítimo de José Rojas y Eustolia Retana; Pilar, legítima de Francisco Benavides y María Mata.

**Bautizos**  
María Cristina, legítima de Honorio Garro y Elvira Corrales; Dulceolina, legítima de Manuel Alvarado y Rosa Ma Murillo; Joaquín, legítimo de Joaquín Rius y Candelaria Recoder; José, legítimo de Salvador Avila y Luzmila Pérez.

**Matrimonio**  
Alfredo Ramírez B. con Ester Arias Oastro.

—Francisco Vargas Loria con Marta Argüello.

**Hotels**  
Internacional.—M. Cuevas, de Turrisiba.

**El movimiento**  
que está adquiriendo la oficina de paquetes postales va cada día en aumento. Todo nuestro comercio importa por ese conducto. Nada menos «Le

Valenciana», tienda de don Ceitro Madrigal, recibió en la semana anterior por ese medio, muchísimas novedades en cajetas, bordados, guantes, formas, pasamanería, calzado para niños, sobretodos, chalecos, etc., todo lo cual vende á precios más reducidos que otros.

# Por los nicaraguenses

Corinto, noviembre 23, á las 7 p. m. —Mañana ó pasado saldrá de aquí el vapor nacional "Angela" con destino á Puntarenas. Lleva la misión de repatriar á los nicaraguenses que han vivido en ese país durante las pasadas tiranías.—Corresponsal.

# DATOS de última hora

**Mediación del Gobierno. — Se restablecerá el orden**

Limón, 23 de noviembre. —9 de la noche.—En el asalto que hicieron al comisariato de la United distinguiéronse por su arrojo Mr. W. Syret, Mr. J. G. Parham, don Vicente Hernández y don Víctor M. Morales, quienes casi á puñetazos trataban de contener á la pujante colonia amotinada. Cree Mr. Syret que los huelguistas jamaicanos son los instigadores de esta pobre gente, á instancia en verdad no se les ve fecha de malvados.

El vecindario continúa alarmado, pues se cree que mientras permanezca aquí estas gentes habrá siempre peligro, pues ellos no quieren volver á las fincas sino que exigen sus pasajes para volver á sus hogares.

De desear sería que el señor Presidente tomara cartas formalmente en este asunto, poniendo los puntos sobre las íes. —Corresponsal.

Limón, 23, 9 15 p. m.—El señor Timoteo Madrigal, á nombre del señor Comandante de Policía, interpuso á los amotinados manifestándoles que estaban en un país civilizado y que el Gobierno protegería á la Compañía de la violencia de ellos y que el mismo tiempo quería ayudarles para que arreglaran su asunto satisfactoriamente, con la expresada Compañía; que el Gobierno les daría diariamente con qué comprar sus alimentos hasta que no quedara concluido el asunto y acto continuo les dieron un colón á cada uno en el Cuartel de Policía.

Se les hizo ver que no deben de ninguna manera molestar á la Compañía porque las autoridades se verían obligadas á repelerlos por la fuerza y se les manifestó que deben dirigirse primero al Gobierno en caso de dificultades.

Los principales ó jefes de ellos se comprometieron á procurar que haya orden y que se presentarán al Cuartel mañana á las 8 para recibir los auxilios ofrecidos y ver qué han resultado de su petición de ser repatriados.—Corresponsal.

**Intereses comerciales. — Estado de la Línea**

Limón, 9 de la noche.—Siguen chequeándose, Priz Joachim y Parismina, 6 carros, el 1 y el 4; el segundo en la Bodega No. 2.

En la bodega No. 1 no hubo chequeo por estar atestada de carga, pues debido á la interrupción de la línea la Compañía no da carros.

Alvarado despachó 6 carros, la mayor parte con materiales. Hoy viajaron pasajeros del Interior haciendo un pequeño trasbordo en Florida como de 150 varas.

Regresaron de la capital nuestros estimados amigos el Dr. Roberto Jiménez, Osmond Maduro y su cuñado el señor Depauli.—Saludamoslos.—Corresponsal.

**Por exceso de trabajo**

para dar salida á las notas de Limón, materia que ha preocupado hondamente la opinión pública, nos vimos precisados á retirar mucho material urgente y posponer para mañana el asunto «Ley de Contrabandos», cuyo tercer debate ocupará la atención de la Cámara en la sesión de hoy.

**La Reina de las Aguas para el CABELLO**



**ANTICASPINA**

Quita la caspa, evita la calvicie

Loción perfumante, deliciosa para la mujer

De venta en todas partes

**SI USTED ES CALVO, ES PORQUE QUIERE**

